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ГЛАСНЫЕ 

Гласные — звуки речи, основной особенностью к-рых является их роль в слогообразовании - 

гласный всегда образует вершину слога. 

       В русском литературном языке шесть гласных звуков: и, э, ы, а, о, у. Они наиболее 

отчѐтливо слышатся под ударением 

По работе губ и языка производится классификация гласных звуков. По участию губ гласные 

звуки делятся на две группы: 

гласные лабиализованные (от латинского слова labia – губы) – о, у  

и гласные нелабиализованные – и, э, ы, а. По месту подъѐма языка гласные делятся на 

гласные переднего ряда (и, э), среднего ряда (ы, а), заднего ряда (о, у). 

 По степени подъѐма языка гласные делятся на гласные верхнего подъѐма (и, ы, у), среднего 

подъѐма (э, о), нижнего подъѐма (а). 

 

Все гласные русского языка характеризуются наличием голоса (фонацией), их артикуляция 

обусловлена вибрацией голосовых связок и свободным проходом выдыхаемого воздуха 

через ротовую полость. Различаются гласные по следующим признакам: 

 по ряду (положению языка в горизонтальной плоскости): передний, средний 

(смешанный, центральный) и задний ряд:  

o гласные переднего ряда: [и] [э]; 

o гласные среднего ряда: [ы] [а]; 

o гласные заднего ряда: [у] [о]; 

 по степени подъѐма языка к нѐбу (его положению в вертикальной плоскости): 

верхний, средний и нижний подъѐм:  

o гласные верхнего подъема: [и], [ы], [у]; 

o гласные среднего подъема: [э], [о]; 

o гласные нижнего подъема: [а]; 

 по наличию или отсутствию лабиализации, т.е. степени участия губ: огубленные 

(лабиализованные) и неогубленные (нелабилизованные) гласные:  

o гласные лабиализованные: [у], [о]; 

o гласные нелабиализованные: [и], [ы], [э], [а]. 

Степень подъема 

языка 

↓ 

Место подъема языка (ряд) 

передний средний задний 

верхний и ы у 

средний э   о 

нижний   а   
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Ударение  -Přízvuk 

Přízvuk je v ruštině velmi důležitý. Na rozdíl od češtiny (kde přízvuk padá na první slabiku) je 

přízvuk v ruštině pohyblivý – znamená to, že může být nad kteroukoliv samohláskou ve slově. 

Ruský přízvuk je vždy nad samohláskou a říká nám, že přízvučnou samohlásku budeme číst silněji, 

zřetelněji.  

 Zatímco nepřízvučné samohlásky se v ruštině redukují (nevyslovují se naplno). 

Až na malé výjimky mají všechna ruská slova pouze jeden přízvuk.V ruských textech se přízvuk 

graficky neoznačuje. V  těchto materiálech bude přízvučná samohláska označena podtržením. 

. Na výslovnost samohlásky má vliv hlavně to, jestli je pod přízvukem nebo není. 

                      ГЛАСНЫЕ  ЗВУКИ  [ а, о, у, ы ] ПОД  УДАРЕНИЕМ 

 

                                                  ЗВУК [ a ] 

 

Все гласные звуки русского языка произносятся плавно, без приступа. В русском языке 

отсутствуют долгие и краткие гласные звуки.  

При произношении гласного [а ] губы расслаблены, не округлены и не вытянуты. Язык не 

напряжѐн , не отодвинут назад, а спокойно лежит на дне полости рта.  

Упражнения: 

1. Слушайте повторяйте. 

Мак, мат, мать, мят, мять, сад, садик, сяду, сядь, пат, спать, пятый, пять, дар, дам, дай, там, 

нам, вал, вял, взял, взять,зять,  вялить, грязь, гладь, прядь, мять. 

2.. Прочитайте предложения. 

    Рос мак. Там зал. Там бар. Май и март. У вас бас. Вот рак. Он стар. 

3. Различайте звуки [а-о]. 

Да-до, та-то, на-но; нас-нос, мал-мол, май-мой, зал-зол, стал-стол, сам-сом, 

так-ток, там-том, мак-мок, дал-дол, дам-дом, рад-род, рак-рок, вал-вол, бас-бос, бак-бок. 

4. Прочитайте предложения. 

  Зал там. Мой мак. Вот дом. Вот рак. У дома вол. Том рад. Дом там. Вам рад. 

 

 

                                                                 ЗВУК [o] 

 

     Гласный  [o]  лабиализованный: губы принимают активное участие при его 

произношении. Звук [o] неоднороден в процессе звучания: он произносится с начальным 

призвуком [y], например: он, вол, кошка, локоны, роза. 

5. Слушайте, произнесите слова с ударным [о]. 

                           Бор, пот, пол, фон, вон, тот, звон, мода, мед, рот, ротик, орет, пек, вел, 

6. Слушайте и повторяйте словосочетания и предложения.  

                          Вот дом. Дом нов. У дома мост. Мой нос. Мой рот. Том толст. Вот слон.  

                          Дай зонт. Это кот. Вот сок. Там Дон. Там мост. 

7. Прослушайте, повторяйте. 

                           Дом-дам, рок-рак, нос-нас, Том-там, бок-бак, мол-мал, зол-зал, мог-маг,  

                           рот-рад, сом-сам, вол-вал. 

 

 

                                                                     ЗВУК [y] 
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     При произношении звука [y] губы округлены и сильно вытянуты вперѐд (больше , чем при 

[o], но не напряжены. Язык оттянут назад, его задняя часть высоко поднята кверху.  

Упражнение 8. Слушайте, повторяйте. 

                             У-у-у, ну-ун, бу-уб, пу-уп, му-ум, фу-уф, су-ус, ку-ук; пу-бу, ту-ду, фу-ву, 

                             су-зу; му-му, ну-ну, гу-гу, ку-ку. 

Упражнение 9.. Слушайте , произносите слова. 

                            Суп, сук, сух, стук, суд, стул, лук, пух, зуд, зуб, дуб, куб. 

Упражнение 10. Прочитайте, следите за произношением [у]. 

                            Вот лук. Вот суп. Суп тут. Сук сух. Это ухо. Стук-стук. Ку-ку! Му-му!Ну-ну! 

Упражнение 11. Слушайте, повторяйте. Различайте звуки [а-о-у]. 

                             Мол-мул, сад-суд, сох-сух, лак-лук, тот-тут, сок-сук, стол-стул, дол-дул, 

                             сап-суп. 

 

    Звук [ы] 

Упражнение 14. Слушайте, повторяйте. 

                              

                             Пы? пытка, супы, мы-мы, мыс, мыт, зимы, вы? отвык, вышка, фы-фы, 

                              шкафы, графы 

Упражнение 15. а). Прослушайте и прочитайте предложения. 

                                 Мой сын. Вот сыр. Бык у избы. Из трубы дым. Волк выл. Супы вкусны.  

                                 Из Крыма. Там мыс. Ты сыт. 

                             б). Прослушайте. 

                                   Сады?, столы?, грибы?, дары?, сыры?, дворы?, суды?, полы?. 

Упражнение 16. Слушайте, повторяйте.  

                             Бык и кот. Друг и враг. Друг Иван. Дуб и гриб. Суп и каша. Брат  

                             Иван. Сын и брат. Брат и сын. Иду к Ивану. Ты с Иваном. Иду от Иры. 

 

                                                              ЗВУК [ и ]    ЗВУК [ ы ] 

Пил - пили, пить,  лил - лили, лить, нитка –нить, сбить, грозит- грозить, разорит- разорить, 

ловить, просить, палить, клонить,  

жито, жив, жил, ножи, скажи, гаражи, шил, шина, шик, гроши, туши 

Бил –  был – быль, мил –мыл –мыль 

Пил –пыл – пыль, остыл – остынь, дыня –дынь, сын 

 

Гласный [ы ]произносится с высоким подъѐмом задней части языка. Как при [y], но при этом 

губы не принимают участия в артикуляции, они не вытянуты и не округлены.  

     Гласный [ы ]никогда не употребляется в начале слова, он всегда сочетается только с 

твѐрдыми согласными  (быстро, сады). Звук [ы ]произносится в словах, начинающихся 

гласным  и, если перед  такими словами есть служебные слова, оканчивающиеся  твердым 

согласным.  Например:  С Иваном, из игры, под игом произносятся: с[ы]ваном, из[ы]гры, 

под[ы]гом. При отсутствии  пауз между словами  и  как [ы] не только после служебного 

слова, но и после  самостоятельного, например: 

 брат[ы]дѐт,     о[ны]грает,    Пѐт[ры]ванович , он[ны]ты    (брат идѐт, он играет, Пѐтр 

Иванович, он и ты).  

     Союз и произносится в потоке речи как [ы] после слов с конечным твѐрдым согласным, с 

которым союз  и  составляет один слог: слон и барс [слоныбарс]. 

     После гласных союз и  звук [и ] в начале слов произносится как [и ]: нога [и] рука, она  и 

ты, она[и]дѐт. 

 В безударном положении [ы]сохраняет своѐ качество, но произносится кратко, с меньшим 

напряжением: годы [годы].  
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Йотированные гласные буквы 

Среди гласных есть четыре буквы: е [jэ], ѐ [jо], ю [jу], я [jа], – которые называются 

йотированными, так как могут обозначать сразу два звука, в том числе звук йот – j. Два звука 

эти буквы обозначают не всегда, а лишь в трех позициях: 

1) в начале слова: ель [jэл’], ѐлка [jолка], юла [jула], яма [jама];  

2) после гласной: поел [п Λ jэл], моѐ [м Λ jо], рою [роjу], мая [м Λ jа]; 

3) после разделительных ъ и ь знаков: разъезд [р Λ зjэст], подъѐм [п Λ дjом], вьюга [в’jуга], 

обезьяна [Λ биз’jана]. 

Гласный [е] 

Спет – спеть, лез – лезь, мел – мель, бел – бель, сено – в сене, тело – в теле, дело – в деле,  

вес – весь, лень, медь, сеть, тесто,  

шест – шесть, жест – жесть, шепчут 

я пью, он пьет, я съем, съемка, сел – съел, сели- съели 

 

Гласный [э] 

Гласный э в немногочисленных русских словах, в частности местоимениях:  это, эта, этот, 

этого, этому, поэтому, 

в междометиях: эх, эй, 

а также в словах, заимствованных из других языков, почти не меняет произношения в 

зависимости от ударения. Удаляясь от ударного слога, э становится только чуть короче. 

Произнесите вслух следующие слова: экстра, эгоизм, эскалатор, эврика, экономия, элита,  

Эней [нэ], Эльзас,  поэт, поэзия, маэстро, поэтика.  

Быть поэтом в душе, поэтом по натуре, поэтический , поэтова судьба 

Гласные и, ы, у, ю тоже изменяются в зависимости от ударения только количественно, т. е. в 

безударном положении звучат чуть короче: лил—лиловый,, сыр —сырок, лук — лучок, люди 

— людской.  

 

http://www.gramota.ru/slovari/dic/?word=элита&all=x
http://www.gramota.ru/slovari/dic/?word=элита&all=x

